

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** - (2008)  
**Heft:** 3

**Rubrik:** Nouvelles brèves

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 20.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

drapeau » (« *false-flag* » *operation*), comme par exemple une attaque terroriste exécutée de telle sorte qu'elle fasse croire que c'est l'Iran qui en est le commanditaire<sup>9</sup>. Si on laisse le conflit en Irak devenir régional (et non plus « international » dans le sens de la présence militaire des Etats-Unis), alors il pourrait résulter à terme des négociations, qui mèneraient à une pacification de la situation politique en Irak<sup>10</sup>. Certes, comme le pense le Dr. Zinedine Zeraoui, « le terrorisme ne disparaîtra pas, mais il se réduira énormément ». Le processus est simple bien que très violent, comme ce fut le cas en Algérie durant la décennie 1990. A force de combats pour savoir qui détiendra tel poste dans tel ministère, l'Etat pourra peu à peu se construire. Le fait est qu'il faut un gouvernement vu de manière légitime par l'ensemble de la population. Et ce crédit de légitimité pourra advenir par le retrait des troupes américaines. Si les violences terroristes continuent malgré ces choix, celles-ci devraient disparaître à terme, puisqu'elles n'auront plus de raison d'être. Le principal est encore une fois de retirer toute légitimité aux terroristes. Pour parodier la fameuse expression de Mao Tsé-Toung, selon laquelle le *guérillero* doit « être dans la population comme un poisson dans l'eau », il faudrait donc enlever l'eau, c'est-à-dire séparer les terroristes des populations dans lesquelles ils baignent. Il est possible d'y parvenir en gagnant les cœurs et les esprits, donc en menant une guerre de l'influence. Prenons comme exemple le cas de l'Arabie saoudite. On sait qu'Al-Qaida, sans le moindre scrupule politique et éthique, recherche l'effet de masse dans les attentats qu'elle fomente. Il n'y a pas eu cependant « d'attentats totalement 'indiscriminés' en Arabie saoudite. 'Indiscrimination' pour les étrangers et les 'mauvais dirigeants' sans doute, mais certainement pas à l'égard de la population. Une dérive pourrait se produire, à mesure de la perte d'influence du mouvement politique dans le pays même. Il s'agit là d'une des clés de l'avenir du terrorisme islamiste »<sup>11</sup>.

V.K.



Entraînement au tir de soldats irakiens, encadrés par l'US Army.

<sup>9</sup> Riedel, Bruce, « Al Qaeda Strikes Back », *Foreign Affairs*, mai/juin 2007, p.4 ([www.foreignaffairs.org/20070501faessay86304/bruce-riedel/al-qaeda-strikes-back.html](http://www.foreignaffairs.org/20070501faessay86304/bruce-riedel/al-qaeda-strikes-back.html)).

<sup>10</sup> Reste encore la question du conflit actuel entre la Turquie et le PKK. Le parti des travailleurs kurdes est considéré comme une organisation terroriste par Ankara.

<sup>11</sup> Géré, Op.Cit., p. 155.

## Nouvelles brèves

### Nominations

**07.03.2008** - Le Conseil fédéral a nommé le **divisionnaire Jean-Jacques Chevalley au poste de conseiller du chef du DDPS en matière de politique militaire** et le **colonel EMG Jean-Philippe Gaudin** - avec promotion au rang de brigadier - au poste de **chef du Service de renseignement militaire** (SRM). Le Conseil fédéral a également pris acte du départ du commandant de la Formation supérieure des cadres de l'armée, le divisionnaire Ulrich Zwygart, qui travaillera désormais pour le secteur privé.

Le divisionnaire Markus Rusch, conseiller en matière de politique militaire, prendra sa retraite à la fin du mois de mai prochain. Le conseiller fédéral Samuel Schmid adresse ses remerciements au divisionnaire Rusch pour les services rendus. Le Conseil fédéral a nommé son successeur en la personne du divisionnaire Jean-Jacques Chevalley (59 ans), originaire du canton de Vaud, actuellement commandant de la Formation d'application de la logistique. C'est en 1972 que le div Chevalley est entré dans le corps des instructeurs des troupes de soutien. Il a suivi les cours de la Scuola di Guerra, à Civitavecchia, en Italie, et a accédé, en 1996, au poste de suppléant du directeur de l'Office fédéral des armes et des services de la logistique. A compter de 1999, il a été engagé comme inspecteur de ce même office.

Le conseiller fédéral Samuel Schmid remercie aussi le brigadier Charles-André Pfister, chef du Service de renseignement militaire, pour les services rendus. Le br Pfister prendra également sa retraite à la fin du mois de mai. Le Conseil fédéral a nommé son successeur en la personne du colonel EMG Jean-Philippe Gaudin (46 ans), originaire du canton de Vaud, et qui sera promu le 1er juin 2008 au rang de brigadier. Le col EMG Gaudin est entré dans le corps des instructeurs des troupes mécanisées et légères en 1987. Au cours de sa carrière, il a acquis une grande expérience sur le plan international. Il a ainsi commandé un bataillon de soutien de l'OSCE en Bosnie-Herzégovine; il a aussi suivi les cours du Nato Defence College, à Rome, l'International Intelligence Director's Course, à Chicksands, en Grande-Bretagne, et a parfait son instruction à l'Institut des hautes études de défense nationale, à Paris. Depuis 2005, le col EMG Gaudin est le remplaçant du chef du Service de renseignement militaire.

Enfin, le Conseil fédéral a aussi remercié de ses services le divisionnaire Ulrich Zwygart qui, à sa demande, sera déchargé de son commandement à la tête de la Formation supérieure des cadres de l'armée à la fin du mois de juin prochain. Le div Zwygart quitte son poste pour une position de cadre supérieur dans l'économie privée.

<http://www.admin.ch/aktuell/00089/?lang=fr&msg-id=17703>

**14.03.2008 Jakob Baumann a été nommé nouveau chef de l'armement.** Le divisionnaire Jakob Baumann, âgé de 50 ans, chef de la planification de l'armée a été nommé vendredi nouveau chef de l'armement et du domaine départemental armasuisse au DDPS, par le Conseil fédéral. M. Baumann succédera le 1er juin 2008 à M. Alfred Markwalder qui part à la retraite.

Le nouveau chef de l'armement et du domaine départemental armasuisse sera dès le 1er juin 2008 M. Jakob Baumann, âgé de 50 ans et originaire d'Oberentfelden AG et de Pampigny VD. Le Conseil fédéral a nommé vendredi le divisionnaire et chef de l'Etat-major de planification de l'armée en qualité de successeur de M. Alfred Markwalder.

M. Jakob Baumann a achevé ses études aux universités

de Bâle et de Genève en 1984 avec la licence ès lettres en germanistique/histoire/romanistique puis a été enseignant dans un arrondissement. Après son activité dans l'école d'arrondissement de Mutschellen, il est entré en 1986 dans le corps des instructeurs de l'artillerie. En 1997/98 il a fréquenté le Collège Interarmées de Défense à Paris et a pris en 1999 le commandement de l'école d'officiers de l'artillerie. Dès l'an 2000 il a dirigé le groupe de planification de l'armée et a été nommé en 2003 sous-chef de l'Etat-major de planification. Il est chef de l'Etat-major de planification de l'armée depuis 2004 avec le grade de divisionnaire. En 2006 il a suivi le programme International Executive de l'INSEAD à Fontainebleau et à Singapour. Il est en outre membre du conseil d'administration de RUAG SA. Sa nomination comme chef de l'armement entraînera son départ du conseil d'administration. Il va aussi avoir le statut d'un employé civil.

Le chef de l'armement Alfred Markwalder (64 ans) avait remis sa démission au Conseil fédéral en octobre dernier. Le gouvernement lui a exprimé vendredi sa reconnaissance et ses remerciements pour son engagement de plus de sept années d'activité et pour les services rendus.

<http://www.vtg.admin.ch/internet/vtg/fr/home/dokumentation/news/newsdetail.17813.nsb.html>

02.04.2008 Le Conseil fédéral a nommé le **brigadier Roland Favre**, âgé de 49 ans, comme nouveau **chef de la Base logistique de l'armée** (BLA). Roland Favre prendra la succession de Werner Bläuenstein le 1er juin 2008 en étant promu divisionnaire.

Le Conseil fédéral avait donné son accord en février à la résiliation convenue du contrat de travail du divisionnaire Werner Bläuenstein. Le gouvernement a nommé mercredi comme successeur à la tête de la Base logistique de l'armée le brigadier Roland Favre, de Broc FR, âgé de 49 ans et l'a promu divisionnaire.

Roland Favre est à la tête de la brigade d'infanterie de montagne 10 depuis 2004 en qualité d'officier de milice. Sur le plan professionnel, il est rapporteur dans l'état-major personnel du chef du Département fédéral des finances. Roland Favre est diplômé en mathématiques de l'Ecole polytechnique fédérale de Lausanne. Il a travaillé de 1982 à 1992 comme adjoint scientifique dans le groupe de la planification de l'ancien Département militaire fédéral et a été chef du service financier de l'Administration fédérale des finances de 1992 à 1999.

<http://www.vtg.admin.ch/internet/vtg/fr/home/dokumentation/news/newsdetail.18068.nsb.html>

09.04.2008 Le Conseil fédéral a nommé l'actuel commandant de la brigade logistique 1, le **brigadier Daniel Roubaty** (57 ans), de Villars-sur-Glâne FR, au poste de **commandant de la formation d'application de la logistique** à compter du 1er juin 2008. Le br Roubaty succédera au divisionnaire Jean-Jacques Chevalley, lequel deviendra le conseiller en matière de politique militaire du conseiller fédéral Samuel Schmid.

Daniel Roubaty est diplômé en mathématiques de l'Ecole polytechnique fédérale de Lausanne. Il est entré dans le corps des instructeurs de l'infanterie en 1980 et a effectué un stage d'études au Collège Interarmées de Défense, à Paris. De 2000 à 2003, il a commandé la brigade territoriale 10, puis, depuis 2004, la brigade logistique 1.

Dès le 1er mai 2008, la Communication Défense qui a été réorganisée sera dirigée par un nouveau chef. Le chef de l'Armée, le commandant de corps Roland Nef, a nommé **Jacques Andres** au poste de **chef de la Communication Défense**. Monsieur Andres prend la succession de Monsieur Philippe Zahno qui change d'horizon professionnel.

Monsieur Jacques Andres, 48 ans, est chef des Relations

publiques Défense. Il est titulaire d'un diplôme en journalisme et communications sociales de l'université de Fribourg et d'un Executive Master of Science in Communications Management de l'université de Lugano. Monsieur Andres endossera l'entièvre responsabilité de la Communication Défense. Il sera appuyé par les responsables de la communication du domaine Défense. Il dirigera tous les collaborateurs de la communication au sein de l'ensemble du domaine Défense et les officiers de milice de la communication. Monsieur Jacques Andres succède à Monsieur Philippe Zahno, chef de la Communication Défense, qui réoriente sa carrière professionnelle après cinq années passées à ce poste.

<http://www.vtg.admin.ch/internet/vtg/fr/home/dokumentation/news/newsdetail.18521.nsb.html>

Le Conseil fédéral a nommé **Paul Zinniker**, âgé de 49 ans, comme **nouveau directeur du Service de renseignement stratégique** (SRS). Il y succédera à Hans Wegmüller.

Paul Zinniker, de Biel et Strengelbach, rejoindra son poste le 1er juin 2008. M. Zinniker a terminé ses études à l'Université de Berne en 1987 avec une licence ès lettres et le diplôme pour l'enseignement supérieur. Après ses activités comme professeur à l'Ecole professionnelle de l'industrie et des arts et métiers de Berne, il est entré en 1991 comme officier à un poste dirigeant au SRS. En 1995, il a été nommé chef suppléant de la section « Acquisition », puis, en 1996, chef de la division « Acquisition ». En 2004, il a suivi une formation de Master of Business Administration (MBA), formation qu'il a achevée avec un doctorat en Business Administration (DBA).

<http://www.vtg.admin.ch/internet/vtg/fr/home/dokumentation/news/newsdetail.18445.nsb.html>

La *Revue militaire suisse* souhaite à tous ces officiers plein succès dans leurs nouvelles activités et se réjouit de collaborer avec eux dans le cadre de la communication sur les questions de politique de sécurité.

**Le brigadier Roland Favre, en discussion avec le divisionnaire André Liaudat, ancien président de l'ARMS.**

